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再生资源回收站成了餐馆
多头管理缺少协调，大多长期闲置或挪作他用
本报记者 邢振宇 实习生 韩静静

日前，有市民反映，山大路上
的一家济南市再生资源回收站被
用来做烧烤生意。21日，记者对此
进行了实地探访。在山大路彼岸新
都小区南侧，记者看到一排白色板
房，但没有发现“再生资源回收站”
的牌子，门前却摆放着晚餐、夜宵
的招牌。

“以前的确挂着‘再生资源回收
站’的牌子，好像半个月前房子出租出

去了，不过一直没有看到营业，白天也
没有人来过。”附近一家商铺的老板对
记者说，房子出租以后牌子就被摘了，
晚上是否营业就不太清楚了。

在花园小区四区的一处板房，上
面挂着“花园北区绿色环保回收站”
的牌子，但这里并没有用作废品回
收。回收站大门紧锁，屋内空荡荡的，
没有任何使用过的痕迹，并且贴出了

“低价出租”的广告。

记者以要租房为名拨通了电话。
一位女性说，这个板房归小区，没水
没电，只能用来放放东西当仓库。“由
于各种原因，建成后一直没用，正打
算和一个人签约出租做仓库，一个月
租金才200元。”

记者注意到，在这个回收站附近
就有好几个蹬着三轮车收废品的，而
且在五六百米的范围内，还有一两家
废品收购点。

按照规划，济南将建设900多个再生资源回收站，统一培训、统一规划、统一价格。然而一年多过去

了，社区再生资源回收站何时启用仍没有时间表。建成了，为何不用？

21日，记者调查发现，社区回收站涉及市商务局和供销社、区政府、街道办事处等多个部门，规划、建

设、运营由多头管理，缺少协调。相关部门表示，具体运营管理办法正在制定中。

市商务局：

具体管理办法正考虑制定

一个社区再生资源回
收站到底由多少个部门管？
记者调查得知，济南社区再
生资源回收站建设过程大
致如下：济南市商务部门按
照规划分解到各区，各区以
商务部门为主分解到各街
道办事处，最后由各街道办
事处具体建设。

济南市商务局商贸服
务管理处相关负责人表示，
根据济南市再生资源体系
建设领导小组分工安排，济
南市商务局主要负责国家
试点申请，争取协调国家等
扶持政策，对运营实施进行
监督指导。再生资源回收站
点经营运作主要由供销系
统负责，具体由济南市再生
资源总公司承办。

“说实话，这些回收站
点建起来就是很大的进步，
建设需要一个过程。如何运
营同样也需要一个过程，前

不久刚刚召开了一次协调
会，向各方征求了意见，具
体管理办法和措施正在考
虑制定。”该负责人坦言，再
生资源体系建设项目由于
多方面原因，回收站点没有
运营起来，但这些问题应该
会很快解决。

随后，记者又采访了济
南市供销社。市供销社经济
发展处张处长表示，“济南
市再生资源总公司建设或
组织建设的回收站点，具体
由供销系统来管理运营。”
各区一些回收站点并不归
供销系统管理。

针对部分回收站点出租
挪作他用的问题，济南市商
务局商贸服务管理处有关负
责人说，“部分回收站点闲
置，临时出租做点别的，总比
空着浪费要好。”等办法出
台，全市回收站点运营起来
以后，可以让他们再退出。

市再生资源总公司：

带租金接收我们根本租不起

作为商务部确定的26
个再生资源回收体系试点
建设城市之一，济南计划建
成947处社区再生资源回
收站点，对目前走街串巷的
回收方式进行整合规范。然
而，社区再生资源回收站早
已建成，却一直闲置。

建成了为何不用？作为
具体承办运营管理的企业，
济南市再生资源总公司总经
理、济南市再生资源协会副
会长朱霆也很无奈。按照“谁
投资、谁拥有、谁管理”的原
则，济南市各区按照各自任
务纷纷建设了社区再生资源
回收站点。“如果现在需要由
我们来管理，就得先把回收
站点转交给我们，但是到现
在各区并没有转交。”朱霆对
记者表示，再生资源回收站
是带有公益性质的一个项
目，最好能够无偿或者以政
府补贴等方式转交。“有些街
道办事处以盈利为目的，想
以租赁方式交接，并且需要

按年交租金，现在有六七百
个，一个按2万元计算，就要
1000多万元，根本租不起。”

朱霆给记者算了一笔
账，按一个小区10栋楼计算，
除了报纸、纸箱和酒瓶外，还
能有什么？报纸才五六毛钱
一斤，纸箱两三毛钱，一年能
挣多少钱？别说交租金了，能
否运营下去都是问题。

“社区回收站点接收意
见、运营细则等具体办法，我
们都已经制定出来了，做好
了接收准备。但带租金我们
承受不了，这些都需要政府
来协调解决。”朱霆说，再生
资源回收体系是一个网络，
再生资源通过回收站点进入
分拣中心，经过分拣加工，可
二次利用的就进入交易市
场，不可利用的就送到相关
企业处理。目前，已经建有两
个处理废金属的分拣中心，
处理废纸的分拣中心正在建
设中，下一步是如何建立交
易市场。

基层部门：

如何运营需政府出台政策协调

按照每1500到2000户
配建一个的原则，历下区在
118个社区设立了122个社
区再生资源回收站，其中一
部分已经使用，还有一些一
直没有启用。

历下区新建的回收站
有40多个，其他的是对现
有证照齐全的回收站进行
扩建规范提升。按照现行价
格计算，新建的回收站仅建
材就要花费一两万元。

“再生资源回收我们特
别希望能够推进下去，在之
前也做了大量工作。但建成
后如何运营存在一些实际
困难。”历下区再生资源社
区回收站点建设领导小组
办公室主任、区商务局副局
长王诗虹说，全市所有回收
站马上启用的确有困难，但
是政府可以出台相关政策，
一个区找一家企业来合作，
然后逐步实现统管。“对于
流动的废品回收人员也不
可能都纳入回收站，可以疏

堵结合逐步来实现。”
针对租金问题，王诗虹

说，由于回收站建设需要成
本，因此公司入驻之后需要
交纳一定费用。不论哪家企
业来运营，肯定不会按照一
平方米多少钱来收取租金，
政府也可以出台扶持政策
进行减免。

历城区东风街道办百
花社区居委会书记张元才
说，“因为一直没有具体的
政策，也不知道怎么经营、
管理，所以百花社区回收站
建好后一直没投入使用。”

目前，历城区共有70多
个回收站点已经挂牌，甚至
有些已出租改作他用。历城
区供销社办公室一位工作人
员解释说，有些产权并不归
供销系统，而是归街道办事
处。“因为建设资金不是专项
扶持资金，是街道办事处筹
资建的，现在闲着出租改作
别的，我们也没有权去监督。
这需要市里出台相关办法。”

记者又走访了历下区、历城区、
市中区、天桥区的十多个社区，发现
大多数社区回收站位置都较偏僻，一
直未启用，建成后长期闲置。

在位于燕山小区的再生资源回收
站，记者看到这是一栋二层小楼，回收
站大门紧锁，一辆保洁用的三轮车横放
在门前。据保洁员王师傅介绍，这个回
收站主要放一些新的垃圾桶，不收废
品。而在甸柳小区五区的一处回收站，
虽挂着“历下区再生资源社区回收站”
的牌子，同样大门紧锁。

记者又走访了多个回收站发现，
许多小区附近都建有这种挂着“再生
资源回收站”牌子的活动板房，但多
数大门紧锁。

和社区的再生资源回收站冷冷
清清正相反，骑着三轮车收废品的

“破烂王”随处可见，而且生意很红
火。仅在花园小区，记者20分钟内竟
然碰到17位骑着三轮车收废品的。

“最近生意不太好做，报纸、纸

箱、啤酒瓶等价格一路下滑，例如报
纸年前八毛五一斤，现在六毛五，不
过我只要一斤能挣5分钱就行。”来自
济宁的王师傅今年63岁，在济南收废

品两年了。“再生资源回收站听说了，
一直闲着都没有收废品。再说了就是
收也没人去他们那儿，太远了，不方
便，不像我们上门去收。”

“今年生意不好做，赚的钱还不
够交房租的。”在百花小区的一个再
生资源回收站，里面堆满了收来的废
品。回收站老板愁容满面地说，今年
废品价格太差了，废铁、报纸价格都
在降。

回收站门前挂着“济南市再生资
源回收站”的牌子，院子里堆满了废
铁。“这些都是骑三轮的收来送到我
们这里的。地方是承包的，牌子是公

司给挂的，一年要交两三千元呢。今
年生意不好做，一斤废铁平均才能挣
两三分钱，从过完年到现在一直赔，
过两天看看，再这样就得转行了。”回
收站老板说。

七里堡路上的一家回收站，
也主要是收购废铁，各种铁制废
品堆满了周围的空地。两名工作
人员正在忙碌着，“这里是老板承
包的，我们在这儿打工，今年铁价

格不行。”在柳行社区附近的几家
回收站生意还不错，但是也均反
映今年行情不好。

许多人对于再生资源回收站并
不了解，更不会主动把废品送上门。
而一些废品收购点听说免费给挂牌
子就挂上了，还有一些是所在公司所
为。“扶持奖励政策没听说过，真希望
也能给我们点补贴，帮帮我们，否则
很难继续干下去。”

再生资源回收站出租当餐馆

社区回收站建成后多闲置

部分回收站赔钱打算转行

格
部
门
说
法

山大路上的一个回收站已经被摘掉牌子，摆上了晚餐、夜宵的招牌。 本报记者 邢振宇 摄

花园小区的一个回收站贴出了出租广告。 本报记者 邢振宇 摄
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